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毕业记：寻找“第一份工作”……
本报记者 李小贤

他们是刚刚走出大学校门的毕业生，在考研考公的道路上摸爬滚打过，在就业路上
彷徨纠结过。他们正在以各自的方式，迈出了走向社会的第一步——

今年考研失败后，沧州师
范学院学生王吉晗选择了尽快
找工作。其间，他碰过壁，也纠
结过，但好在找工作的方向明
确——电商直播行业。最终，经
过权衡利弊，他只身去了北京。

最近几年，高校毕业生总量
连创新高。是就业、创业，还是考
研、考公？大学生们有自己的选
择。

从零开始

每天下午 2点上班，晚上最
早 10点下班，经常需要加班，是
王吉晗现在的工作状态。王吉晗
说，工作累却很充实。

下班后，回到住处的王吉晗
有时会想，如果考研没有失利，
现在会是什么状态。

就业不是王吉晗的第一选
择。大学期间，他积极准备考研，
想进入更高的学府学习，丰富自
己的专业知识。

很遗憾，在考研的千军万马
中，他没能突围出去。

考研的失败，曾让他一度消
沉，可是毕业在即，何去何从，是
他不得不面对的问题。

在与同学们聊天时，王吉晗
会感到大家的焦虑。就业难是不
争的事实。

同学们有的唉声叹气，广
撒简历却没有捕到“鱼”；有
的不管是否喜欢所应聘的岗
位，先找到一份工作“养活”
自己……

“不能漫无目的地去找，这
是毕业后的第一份工作，对自己
有很重要的意义。”在王吉晗看
来，寻找到一个能为自己提供发
展平台的公司非常重要。

他看准了电商直播行业，虽
然与所学专业不对口，但他喜
欢。这也成了他的一个工作方
向。

他在线上向多个外地的公
司投送了简历。有的直接拒绝了
他，有的则邀请他去面试。因为
薪资、工作岗位等多个原因，他
并没有入职。

后来，他终于接到了北京
一家电商直播公司的面试通
知。这家电商直播公司以发展
速度快、业务范围广、服务能力
强著称。业务涵盖明星达人运
营、供应链、信息系统、品牌代
运营、整合营销、新品牌孵化和
直播培训等领域。

公司给出的福利待遇也让
王吉晗很满意。

4月份，王吉晗只身去了北
京。面试通过后，他顺利地入职，
先进行实习。

工作内容超出了他的专业
范畴，一切需要从头学习。主播
签约、结算、数据管理、部门报
销……这些都是王吉晗的工作
内容。

“步入工作岗位才两个多
月，我就充分感受到了职场中的
各种压力。”王吉晗说。

在进入公司时，王吉晗签订
的实习协议是，工作满 3个月，
表现突出就可以转为正式职员。

马上到转正期了，公司的人
力资源部门对王吉晗的工作表

示肯定，开始和他商讨转正相关
的事宜。

王吉晗有自己的想法，在公
司适应目前的岗位后，他会申请
其他岗位，积累更多经验的同
时，寻找更适合自己发展的方
向。

为梦中的职业
而努力

在河间的一所学校内，22
岁的冯银梦正实现着她的既定
目标——成为一名教师。

冯银梦是今年的大学应届
毕业生，4 年的思想政治教育
专业学习后，她选择回到了老
家——河间。

冯银梦说，母亲曾是乡村小
学的一名老师，对孩子们很好，
孩子们也非常尊重母亲。看着母
亲的一举一动，一颗从教、爱教
的种子在她的心里生根发芽。填
报高考志愿时，师范类院校成为
她最终的选择。

大学期间，她去过培训机构
兼职、做过家教、在初中学校实
习……每一个过程，都在为她今
后成为老师积累经验。看着那些
纯真可爱的孩子们，她更坚定了
自己的目标。

“因为从小怀有‘教师梦’，
大学毕业时，我少了几分选择的
彷徨，多了些坚定和从容。”冯银
梦说。

回到河间，冯银梦开始向当
地的学校投简历及试讲视频。后
来，她成功通过了一家私立学校
的面试，与来自河北大学、河北
农业大学等其他高校的数名应
届大学生齐聚于学校。

这个暑假对于冯银梦来说，
应该是一个紧张的暑假。她和新
入职的同事要吃住在一起，进行
集中培训。

观看视频、备课、讲课……
大家分成小组进行研讨，一句话
一句话进行分析，还会就讲课的
节奏、语言的表达、内容的输出
等进行点评。

“这样的培训会助力我们快
速成长，而且我以后所教科目沿

袭所学专业，知识运用起来相对
容易。现在我们更多的是寻找细
节问题，解决问题，为 9月份开
学上课做准备。”冯银梦说。

冯银梦说，既然有了“站上
讲堂”的决心，那她就会努力去
站稳讲台、站好讲台，用智慧与
力量，投入到自己热爱的事业
中，在教育一线，脚踏实地。

冯银梦说，她也会备战教师
编制考试，争取更加稳定的工
作。

当爱好成为职业

凌晨 3点，张子鹏睁开惺忪
的双眼，紧张的工作马上要开始
了。

张子鹏是市区一家摄影工
作室的摄影师，他当天的主要工
作是跟拍婚礼。

从新娘化妆开始一直到婚
礼结束，他会用照相机记录下感
人与美好的瞬间，为一对新人留
下最珍贵的纪念。

张子鹏是今年的高校应届
毕业生。他说，能将爱好发展为
职业是一件幸福的事。

在学校内，张子鹏学习的是
数字媒体应用技术专业。除了学
习专业知识，他最大的兴趣就是
使用相机拍摄照片。

他参加了学校的摄影协会，

与志同道合的伙伴一起用相机
记录身边的美。通过互相交流学
习，他越发觉得摄影是件非常有
意思的事。

实习的时候，工作室内的
拍摄工作、培训课程、“前辈”指
点，都给了张子鹏很多帮助，对
摄影技术的提高也有很大帮
助。

毕业后，他没有离开工作
室。工作室成了毕业后他打拼的
第一个地方。婚礼跟拍是他负责
的主要工作。

“当天有拍摄的时候会比较
辛苦一些。婚礼一般从凌晨 3点
多开始拍摄，这就需要早起。想
要在婚礼现场抓住精彩瞬间，需
要时刻保持注意力。”张子鹏说，
因为专业学过照片、视频后期处
理，他在拍照片时能更好地找到
拍摄角度，方便后期处理。

张子鹏记得有一次跟拍婚
礼时，他抢拍到了一张父亲将新
娘的手交给新郎，转身抹泪的瞬
间。父亲的不舍情愫在那一瞬间
凝固。客户拿到照片时，非常感
动，一直谢谢他记录下这珍贵的
一幕。

那一刻，张子鹏心里很满
足。

随着对摄影深入地学习，张
子鹏越发觉得要学会用自己的
视角去观察世界并表达出来。按
下快门的那一刻，要和眼前的

景、人产生共鸣。
张子鹏说：“我身上欠缺的

东西还有很多，需要不停地学
习，多花时间去学习别人的好作
品，多研究光线质感，多拍多练，
提高自己的摄影技巧。”

“都说兴趣是做事的前提，
能将工作和爱好很好地结合是
让人梦寐以求的事。我现在体验
着那种幸福感，也会通过努力让
幸福感延续。”张子鹏说。

自主创业未来可期

打开手机，张馨的创业团队
微信群里已经开始热闹起来。大
家在就下一学期“书屋”调整和
规划发表意见。

张馨家住市区，是一名应届
大学毕业生。张馨大三时，启动
了大学生创业项目，在学校老师
的指导下，开办了书屋。课余时
间，她会在书屋里忙碌，一人身
兼数职。书屋内的文创作品散发
着浓浓的校园文化气息，吸引了
很多同学的目光。

经过她和团队的努力，书屋
不仅给同学们带来了不一样的
体验和方便，也已经盈利。张馨
很享受“自己能够养活自己”的
感受。

书屋正常运转，虽然忙碌，
但张馨对自己的学业却丝毫没
有放松。走到哪她都会随身携带
着书，趁着不忙时抓紧时间学
习。

她对自己以后要走的路有
明确的规划，考研与创业要两不
误。要兼顾这两项，她需要付出
比其他学生更多的汗水。

“我给自己制订了计划，合
理安排时间，进行高效率学习。”
张馨说。

经过不懈地努力，今年 6月
张馨收到了南京信息工程大学
的研究生录取通知书。经过盘
点，书屋虽受疫情影响停止营业
了几个月，但暑假前的两个月收
益还不错。

今年 9月，张馨就要去南京
求学了，但书屋她会一直管理下
去。这个暑假，她会和学弟学妹
们制订新学期书屋的规划，教他
们一些实操的技巧，开展更多的
公益活动。

“这是我的第一个创业项
目，倾注了我很多心血。以后，我
在攻读学业的同时，也会尝试着
继续创业。”张馨说。

在采访张馨的过程中，记者
了解到，她有一些同学毕业后也
选择了自主创业。有空时，他们
会在微信中交流。

张馨知道，自主创业会面临
很多困难，可自主创业的过程，
也是成长的过程。现在，大学生
自主创业有很多优惠政策，大家
可以充分利用好这些政策，为自
主创业助力。

“毕业后，同学们各奔东西，
无论是就业、创业，还是考研、
考公，大家都是为了能够找到
更好的出路。对于自己的发展，
每个人都要制订一个目标，沿
着目标努力，相信未来可期。”
张馨说。

（本版照片由采访对象提供）
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